



Centro de Estudios Internacionales para el Desarrollo

www.ceid.edu.ar - admin@ceid.edu.ar
Buenos Aires, Argentina

BULGARIA

UN PROYECTO EUROPEO SOBRE LA ECONOMÍA INFORMAL EN BULGARIA

28/06/2011



Tomada de *Radio Bulgaria*¹

La Asociación del Capital Industrial de Bulgaria (ACIB) y la Confederación de los Sindicatos Independientes trabajan conjuntamente en un proyecto, relacionado con la restricción y la prevención de la economía informal. El proyecto se está realizando en el marco del Programa Operativo de Desarrollo de los Recursos Humanos y está cofinanciado por la Unión Europea y el Fondo Social Europeo.

La realización del proyecto ha empezado con un intento de dar la imagen posiblemente más fiel de la economía sumergida en Bulgaria. Con tal fin se han realizado tres sondeos representativos a nivel nacional en los que han participado 3500 personas. En el primer estudio han sido entrevistados empleadores de once áreas económicas, en el segundo representantes de los trabajadores y los empleados, y la tercera encuesta se ha hecho entre los representantes de la población en general. Los datos del estudio han sido recogidos en un informe.

Los tres grupos de encuestados han constatado que la economía informal en Bulgaria está creciendo en los últimos años. Hay diferencias en las estimaciones sobre la extensión de la economía

1

http://bnr.bg/sites/es/Economy/Pages/UnproyectoeeuropeosobrelaeconomíainformalenBulgaria_28_06_11.aspx

sumergida. Los empresarios estiman esta parte en un 42 %, la población determina el peso de ese sector en un 58 % de la economía nacional global. Según los expertos que han efectuado el sondeo, como los más representativos se pueden considerar los datos de los empresarios, porque ellos más a menudo y directamente se enfrentan a la economía informal y son sus víctimas. Sean cuales sean estas diferencias en las opiniones, no quitan la preocupación provocada por este fenómeno, porque en la práctica, esto significa que una gran parte de la actividad económica en el país se está realizando a oscuras, no se contabilizan actividades, ni se pagan impuestos. Los expertos opinan que el porcentaje más saludable de la economía informal es de 8-10 %, porque el deseo a limitarla al cero y el logro de tal objetivo significaría una regulación casi completa de la economía. En las condiciones de una economía de mercado esto no es aceptable y se relaciona con otro tipo de política económica, no con el desarrollo del libre mercado.

Según los datos ofrecidos, es mayor la parte de la economía informal en los sectores del turismo, la construcción de infraestructuras, la sanidad y la industria láctea. En la industria láctea los expertos han llegado a la conclusión que sólo 30-40 % de la producción esta facturada y contabilizada. En la práctica esto significa que el resto del procesamiento de la leche en Bulgaria queda en el sector gris.

Por otro lado, es inferior la parte de la economía gris en la construcción de máquinas y los servicios postales: unos 10-15 %.

Aquí van unos de los resultados más curiosos de la encuesta hecha entre la población. Todavía existe un alto grado de tolerancia hacia las prácticas informales. Mucha gente está dispuesta a trabajar sin contrato y recibir la paga en mano. No son pocos los que reciben un sueldo menor que el estipulado en su contrato laboral. Según los datos del estudio, estas personas no aceptan el fenómeno, pero están dispuestos a hacer un compromiso incluso con su futura pensión para cobrar más dinero en el momento actual. Los pagos en mano (dinero en sobres), el no pago de la total cuantía de impuestos sobre las ganancias y el no pago de la cuantía total de las cotizaciones a la seguridad social son entre las principales manifestaciones de la economía sumergida con las que la relacionan los empresarios, trabajadores y la población.

Estos son los datos del sondeo representativo a nivel nacional realizada entre empresarios, trabajadores y empleados y la población. ¿Qué nos muestra la estadística? Qué es lo que la estadística puede estimar: la economía oficial. Según las observaciones estadísticas, la economía oficial en Bulgaria durante el año pasado ha sido algo más de un 63%. Esto es un índice basado sobre datos estadísticos concretos y encuestas estadísticas. Los expertos creen en el crecimiento de este índice, esperando a que las

medidas, emprendidas por el gobierno con el fin de limitar la economía gris, den cada vez mejores resultados. Ejemplo de esto es la conexión de las cajas registradoras de las gasolineras con la Agencia Nacional de Ingresos, una práctica que será cada vez más extendida en el futuro.

Fuente: icon.bg

Versión en español por Ruslana Váltcheva